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"El Partido debe tener autoridad 
ante las masas no porque sea el 
Partido, o porque tiene el poder, o 
porque tiene la fuerza o porque tiene 
la facultad de tomar decisiones. El 
Partido debe tener autoridad ante 
las masas por su trabajo, por su 
vinculación a esas mismas masas, 
por sus relaciones con las masas; el 
Partido en las masas, el Partido con 
las masas, pero jamás por encima 
de las masas…
“... Que el Partido jamás pierda esa 
virtud, que el Partido jamás pierda 
ese respeto afectuoso, ese respeto 
fraternal y ese cariño que sienten 
por él las masas, que el Partido sea 
sacrificio, que el Partido sea trabajo, 
que el Partido sea abnegación, que 
el Partido sea honor, pero que no 
sea jamás privilegio”.

Fidel Castro

Discurso en la Asamblea de Balance del 
Partido en la provincia de Santiago de Cuba, 
el 14 de marzo de 1974.

Epitafio en Girón
Abandonando el sembradío o el beso
0 el monte del oscuro carbón,
Avanzamos sobre los invasores que armara el extranjero.
Defendimos con nuestros pechos trabajadores
No solo este territorio mitad tierra mitad agua,
Sino la Isla toda, y más allá de sus costas
El inmenso mundo que confiaba en nosotros
—Hasta caer, agujereadas las camisas azules y verdes.
 Viajero: ve a decir a nuestros hermanos vivos
Que aquí sigue flameando la bandera de Cuba
Y da sombra a la fértil cosecha de nuestros huesos.
 
Roberto Fernández Retamar (La Habana, 1930-2019)
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NUNCA SE SABRÁ CUÁNDO CAERÁ

Alerta Juana Nápoles Enrich a tra-
vés de correo electrónico sobre la si-
tuación del edifi cio situado en una de 
las esquinas de las calles República y 
Jorge Rodríguez, en el populoso centro 
de la ciudad de Camagüey desde hace 
muchos años. La obra se encuentra 
apuntalada con certifi cado de peligro 
de derrumbe debido a desplomes in-
ternos y cuarteaduras en su estructura. 
Ella señala que a pesar de que el lugar 
lo protegen vallas metálicas, no esta-
ría mal proceder a su demolición si no 
existe otro proyecto para rescatar su 
arquitectura art novo de principios del 
siglo XX.

LOS DIFÍCILES CAMINOS DE LA NOCHE
Relacionado con difi cultades en el 

servicio eléctrico en los repartos Florat y 
Julio Antonio Mella, y los contratiempos 
en su solución, el ingeniero Pedro Del-
gado López, director general de la Em-
presa Eléctrica Camagüey, expone que “se 
preveía dar solución a estos planteamien-
tos antes del 10 de enero, pero difi culta-
des con los recursos incidieron en que no 
se pudieran terminar. Ya se han resuelto 
las averías que existían en los controles 
automáticos del alumbrado público del 
reparto Julio Antonio Mella”. Añade el fun-
cionario que aprobaron un cronograma a 
ejecutar en los consejos populares, y se 
ha previsto comenzar en el reparto Florat.
¿QUÉ HACER MIENTRAS LLEGA LA 
SUERTE?

A pesar del interés de sus trabajado-
res y la necesidad de sus clientes, ma-
yoritariamente ancianos, la situación 
del SAF La Colmenita, en Avellaneda es-
quina a San Martín, parece que no ten-

drá solución por el momento. Con una 
inspección técnica a mano realizada al 
edifi cio, Jorge Téllez Medina, subdirector 
de Aseguramiento de la Empresa Muni-
cipal de Gastronomía en Camagüey, nos 
dice que las condiciones estructurales 
son aceptables aunque la unidad nece-
sita carpintería, pisos, redes sanitarias, 
iluminación, pintura, en fi n, de todo. Lo 
llamativo es que ese  viejo cascarón no 
se encuentra en el plan de la econo-
mía de este año. Sin nada seguro y con 
arriesgado optimismo, Jorge asegura que 
“En cuanto se disponga de dicho fi nan-
ciamiento y los recursos se acometerán 
los trabajos de mejoramiento y embelle-
cimiento del local que permitan brindar 
sus servicios con todas las condiciones 
que merecen  nuestros ancianos”. ¿Y 
mientras llega el segundo semestre qué?
COMO ELIANNIS NO TENÍA RAZÓN, ELLA 
LO FIRMÓ

Eduardo G. Moreno Velasco, inten-
dente del municipio de Guáimaro le 

negó la razón a la queja de Eliannis Urra, 
vecina del edifi cio 13 y Carretera Central, 
Guáimaro, quien se sentía desoída en 
sus necesidades de ayuda y vivienda. 
Como el caso parecía complicado por 
lo que exponía la demandante, se 
creó una comisión con representacio-
nes del Gobierno y Trabajo y Seguri-
dad Social con el trabajador social 
que atiende el caso. Quedó demos-
trado que Eliannis fue atendida en 
varias oportunidades, entregándole 
productos alimenticios, resistencia 
para cocina eléctrica, ropa de cama, 
cama y colchón. También se le asignó 
un solar en la localidad de San Miguel 
frente a la escuela donde ella trabaja 
y estudia su hijo. Como ya ha pagado 
el solar ahora debe presentarse en la 
oficina de trámites de la Vivienda para 
solicitar un subsidio. Con todas estas 
comprobaciones por delante Elian-
nis reconoció la falta de razón de sus 
reclamos con un documento firmado 
como testimonio.

Actualidades

Saludamos la nominación del edifi cio sede del Museo Ferroviario 
de Camagüey al Premio Nacional de Restauración y Conservación, 
a conocerse el 18 de abril, Día Mundial de los Monumentos y Sitios.

Continúa la intensa labor legislativa. Diputados a la Asamblea 
Nacional debaten por estos días ocho proyectos de leyes, disponibles 
para la opinión de la ciudadanía en www.parlamentocubano.gob.cu.

Algunos con casco, la mayoría sin él… muchos poniendo en peligro 
la vida de sus infantes.

Hay cosas en las que uno no piensa hasta que 
las vive. Las experiencias van marcando a los 
seres humanos y de eso se alimenta también 

nuestra agenda. En los últimos meses he frecuenta-
do las consultas que, como parte del Programa de 
Atención Materno-Infantil (PAMI), dan seguimiento 
riguroso al desarrollo del embarazo, con una mirada 
multidisciplinaria, desde la captación hasta el parto. 
Sin embargo, son pocas las madres que van acom-
pañadas de los padres aunque la cita sea en día no 
laboral.

Históricamente, los estereotipos y roles esta-
blecidos por la sociedad machista y patriarcal han 
asignado a los hombres una paternidad “responsa-
ble” casi exclusivamente relacionada con el cumpli-
miento del rol de proveedor; pero en realidad va más 
allá. Si queremos construir una sociedad equitativa, 
no solo en materia de género, hay que empezar por 
cambiar esas posiciones que parecen simples.

La corresponsabilidad del cuidado es un paso fun-
damental para lograr la justicia social que aspiramos 
y que está expresa en una de las metas de los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible que busca la igualdad 
de género.

Además, la ciencia demuestra que la vinculación en 
la crianza y la distribución equitativa de las tareas de 
atención de los padres y madres, no solo propicia un 
buen desarrollo biológico y psicosocial de los peque-
ños, sino también impacta en el acceso a oportuni-
dades de desarrollo de todos en el hogar. En otras 
palabras, cuando se comparten los quehaceres, se 
abren posibilidades para otras acciones que aumen-
ten el bienestar.

Por otro lado, la desigual distribución de estos y las 
difi cultades de conciliación de familia y empleo tam-
bién han sido relacionadas con la baja natalidad y el 
aumento de los divorcios, según estudios, una reali-
dad de la que Cuba no está exenta.

Pero a esa intención tenemos que aportar todos, 
tanto la población como las instituciones que de-
ben comprender que papi también necesita estar. 
Hay que aplicar no solo como palabra sino en he-

cho aquello que tanto se repite de ser padre desde 
el principio. A ello no ayudan en las consultas del 
PAMI, donde el hombre no recibe la misma atención 
ni información, pues queda a la espontaneidad del 
médico salir a darle una explicación acerca del es-
tado de su hijo.

Así mismo sucede con los ultrasonidos, qué me-
jor manera de sensibilizar e incluir en el proceso 
de gestación, que permitirle pasar a ver al bebé y 
disfrutar ese momento. Y no se trata de una medida 
por la pandemia, ha sido así siempre; eso sin hablar 
del parto acompañado, un primer paso para llegar al 
parto humanizado que en Cuba no se aplica todavía, 
aunque está demostrado su benefi cio para la madre 
en un momento tan signifi cativo.

Se disfruta mucho cuando se ejerce la paternidad 
en esa etapa inicial, saber del estado del bebé, sen-
tir los latidos, acompañar a la mamá en cada uno 
de esos difíciles, pero hermosos nueve meses. Hay 
que crear condiciones para que la corresponsabili-
dad del cuidado sea efectiva en ese período. Hay que 
sentirse partícipe de todos los asuntos: formación, 
crianza, educación y desarrollo de los hijos; asumir 
el reto de hacerlo democráticamente y respetándo-
los como sujetos de derechos desde el principio.

El concepto de responsabilidad parental, del que 
tanto se habla por estos días, los deberes de ma-
dres y padres con su descendencia, comienzan con la 
concepción del embarazo. La paternidad responsa-
ble abre el camino hacia una sociedad más inclusiva, 
pero lograrla necesita la implementación de políti-
cas que promuevan una transformación cultural a 
favor de esa corresponsabilidad en la educación de 
las personas menores de edad.

Del mismo modo en que una vez que nazcan, tene-
mos el deber de fomentar una crianza positiva y de 
apoyar su autonomía progresiva, más allá del sumi-
nistro de comida, ropa y otros bienes, las obligacio-
nes parentales comienzan con la gestación del bebé, 
con mucho más que la canastilla, con el compromiso 
y el disfrute de toda su evolución.
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Por Lisyen Halles Ravelo

Sobre continuidad, forma-
ción vocacional, redes 
sociales y compromisos 

juveniles dialogaron esta se-
mana los 70 delegados de los 
13 municipios que participaron 
en el Consejo Provincial de la 
Federación de Estudiantes de 
la Enseñanza Media (FEEM).

A la cita asistió la Ministra 
de Educación, Ena Elsa Veláz-
quez Cobiella, quien, además 
de exhortar a los presentes a 
mantener vivo el ímpetu que los 
caracteriza, elogió el quehacer 
de los miembros de la organi-
zación en el enfrentamiento a 
la pandemia de COVID–19.

Precisamente al protago-
nismo de los muchachos du-
rante esa etapa en labores de 

mensajería y pesquisajes se 
refi rió José Alberto Almeida Ca-
brales, presidente de la FEEM 
en el territorio, al resumir las 
actividades de los dos años 
anteriores. A su vez, precisó la 
importancia de consolidar al 
grupo como célula esencial de 
la Federación, de lograr una 
preparación más efectiva de 
los líderes estudiantiles y de 
no descuidar la responsabili-
dad ante el estudio.

Tras los debates acerca del 
funcionamiento de la organi-
zación desde dentro, Hamlet 
Álvarez Aguiar, su presidente 
nacional, habló sobre cómo 
deben transformarse para que 
cada joven se vea refl ejado en 
las actividades y reconozca su 
papel en la sociedad. “Debe-
mos incluir en nuestras escue-

las temas como el bienestar 
animal, la equidad de género, 
las tecnologías más modernas 
de la comunicación, la moda… 
En la medida que nos actuali-
cemos, lograremos mayor iden-
tifi cación y apoyo”.

La integración de los cen-
tros educativos y las comuni-
dades, la prevención de em-
barazos en la adolescencia y 
del consumo de drogas, así 
como la necesidad de fortale-
cer la orientación profesional, 
las aulas de concurso y las so-
ciedades científi cas, se inclu-
yeron también en la agenda 
del Consejo.

Al concluir la jornada se pre-
sentó al nuevo secretariado de 
la FEEM en Camagüey, tercera 
provincia del país con mayor 
membresía (más de 18 000), 

integrado por nueve miembros 
y dirigidos por Julio César Gue-
rra Betancourt, quien cursa el 
onceno grado en el instituto 
preuniversitario Álvaro Morell, 
de la ciudad cabecera.

Celebrado en la escuela pe-
dagógica Nicolás Guillén, el 
encuentro estuvo dedicado al 
Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro Ruz y al aniversario 60 de la 
Unión de Jóvenes Comunistas.

Juventudes que piensan y hacen
en Consejo de la FEEM

Por Yanisleidy Prado Rojas

De los 6 421 contribuyentes del municipio de Ca-
magüey comprometidos con la actual Campaña 
de Declaración Jurada sobre Ingresos persona-

les, por concluir el próximo día 30, solo han entregado 
la documentación 1 772, lo que representa un 27,6 %.

Ello evidencia la morosidad en la realización de este 
ejercicio fi scal, que de incumplirse se sanciona con la 
imposición de multas y en el cual presentan los mayo-
res atrasos la cabecera provincial, así como Nuevitas, 
Santa Cruz del Sur y Vertientes.

Se mantiene el mismo modelo de Declaración Ju-
rada (DJ), que puede obtenerse en el portal tributa-
rio en la sección Descarga/Modelos y Formularios o 
con una memoria fl ash en las sedes municipales de la 
Ofi cina Nacional de Administración Tributaria (ONAT), 
donde también se realiza la entrega en los habituales 
buzones destinados a tal fi n.

A diferencia del año anterior, cuando los trabaja-
dores que se mantuvieron con seis meses o más de 
suspensión no declararon, en esta ocasión todos los 
que ejercen su actividad dentro del régimen general 
de tributación deben presentar la DJ, lo que no repre-
senta ninguna afectación pues se declara en corres-
pondencia con los ingresos reales.

Incluso los contribuyentes que no recibieron ingre-
sos en todo el año están obligados a presentarla, lo 
que al llenar el modelo en la casilla referente a los 
ingresos brutos deben refl ejar cero.

Para el actual calendario se modifi ca el mínimo 
exento para el impuesto sobre ingresos personales 
de 10 000 pesos a 39 120 pesos, y se permite la deduc-
ción del 100 % de los gastos con justifi cantes del 80 
%, atendiendo a lo dispuesto en el Decreto Ley No. 21, 
modifi cativo de la Ley 113 del Sistema Tributario.

Deben cumplir con esta obligación los trabajadores 
por cuenta propia que ejercen su actividad dentro del 
régimen general de tributación; artistas, creadores y 
personal de apoyo del sector de la cultura; comunica-
dores sociales y diseñadores de la Asociación Cubana 
de Comunicadores Sociales; y personas que laboran 
en sucursales extranjeras.

Con 
significativo 
atraso 
Campaña de 
Declaración 
JuradaPor quinta ocasión y por sus resultados y 

aporte a la economía del país, la Unidad Em-
presarial de Base Transportación Camagüey 

recibió la condición de Colectivo Vanguardia Na-
cional, otorgada por la Central de Trabajadores 
de Cuba a propuesta del Sindicato Nacional de 
Energía y Minas.

Transcupet, como se le conoce, ha desarrollado 
con éxito su misión de transportar por vía auto-
motor el petróleo crudo y sus derivados. Presenta 
una situación económica y fi nanciera favorable y 
obtuvo resultados positivos en las ocho inspec-
ciones recibidas para evaluar el cumplimiento de 
las normativas y regulaciones.

En un año de muchas limitaciones y marcado 
por la persistencia de la pandemia, sus trabaja-
dores transportaron el combustible dispuesto en 
el territorio para la generación de electricidad y 
la economía y garantizaron el suministro a todos 
los centros hospitalarios y de aislamiento.

Además, alcanzaron la Licencia Ambiental y 
el Aval de Medio Ambiente, obtuvieron premios 
en los foros de ciencia y técnica, y ejecutaron 
en lo previsto la inversión de un nuevo edifi cio 
socio-administrativo.

Abel Socarrás Camacho, director de la entidad, 
ratifi có el compromiso del colectivo con las tareas 
asignadas y la disposición para cumplir con éxito 
su misión y apoyar el proceso revolucionario.

Reconocieron de manera especial a obreros 
destacados en su labor y jóvenes cuya contri-
bución ha tributado al logro de este reconoci-
miento, aprovechando también el marco de la 
jornada por el aniversario 60 de la Unión de Jóve-
nes Comunistas.

Sobre los buenos resultados de Cubapetróleo 
en el 2021 y cómo Transcupet forma parte impor-
tante y ha tenido un papel activo en el encade-
namiento de la generación, trasmisión, distribu-
ción y comercialización de los combustibles, el 
crudo nacional y sus derivados para hacerlos lle-
gar hasta donde se genera la demanda, comentó 
George Américo Batista Pérez, secretario general 

del Sindicato Nacional de Trabajadores de Ener-
gía y Minas.

“El desafío está en mantener estos resultados, 
declaró a la prensa, y creo que es posible porque 
se aprecia la unidad, la cohesión, el entusiasmo. 
Que previo a la jornada del 1ro. de Mayo hayan 
recibido este reconocimiento es un motivo más 
para unirse y demostrar el apoyo a la Revolución”.

Exhortó al colectivo a seguir pensando con 
creatividad y aunando voluntades para consoli-
dar un socialismo próspero y sostenible.

COLECTIVOS VANGUARDIAS NACIONALES
Centro de Atención Telefónica, Jimaguayú; Mul-

tiplicador Porcino, Minas; UEB Tabaco Ernesto 
Che Guevara, Guáimaro; Agencia de Base No. 28 
AGESP y Pintura Vitral, en Nuevitas; y de Cama-
güey, Transtur, Registro Cubano de Buques, Em-
presa de Aceites y Grasas Comestibles, unidad 
El Parque, y las UEB Azutecnia, Esazúcar, Apícola, 
Operaciones de Contenedores, Granja Urbana, 
tienda El Ganadero, Taxis, Empresa de Manteni-
miento de Equipos.

Transcupet Camagüey, otra vez 
Vanguardia Nacional
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Texto y foto: Yanisleidy Prado Rojas
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Acea: meteorólogo desde Cuba hasta la Antártida
Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán 
(Estudiante de Periodismo)

En una pared de su hogar 
vi el Premio Nacional de 
Meteorología entregado a 

Roberto Acea Reyes en 2015 por 
la obra de la vida. En las casi 
dos horas que estuvimos con-
versando no mencionó ningún 
reconocimiento, pero sintió la 
necesidad de buscar y mostrar 
un instrumento meteorológico 
en el que trabajaba.

“No estaba preparado para la 
jubilación, me sentía triste en 
la casa, necesitaba estar en ac-
tivo. En el Centro Meteorológico 
se enteraron y me reincorpora-
ron”. Totalmente opuesto a lo 
que imaginamos como cientí-
fi co, Acea es de los que prefi ere 
“ensuciarse las manos” a sus 77.

—¿Cómo llega al Centro Me-
teorológico de Camagüey?

—Estudié idioma ruso en la 
primera escuela de este tipo 
creada en Cuba, la Máximo 
Gorki. A los dos años me espe-
cialicé en la antigua Unión So-
viética, y al regreso, sin pasar el 
Servicio Militar, me desempeño 
como profesor de Geografía.

“En dicha etapa crean el Cen-
tro Meteorológico de Camagüey 
y comienzo como intérprete y 
traductor de documentos de 
los cursos de radar aerológico 

que impartían los asesores ru-
sos. De esta forma asimilo los 
conocimientos y el profesor me 
somete a examen, para que im-
partiera la clase solo”.

Quedó fi jo en el centro, desde 
el 1ro. de julio de 1966, por lo 
que es uno de sus fundadores. 
Comenzó como técnico aeró-
logo; luego lo enviaron al Ins-
tituto Meteorológico en La Ha-
bana, de inicio como intérprete.

Después lo asignaron al De-
partamento de Contaminación 
Radioactiva, donde absorbió 
conocimientos sobre la atmós-
fera y aprendió sobre la parte 
técnica. “Simultáneamente la-
boré en dos áreas: como opera-
dor que analizaba las pruebas 
de isótopos radioactivos y rea-
lizaba trabajos de actinometría. 
Regresé a Camagüey como jefe 
de un departamento donde se 
atendía la contaminación at-
mosférica y las radiaciones sola-
res, similar a donde me desem-
peñaba en la capital.

“Comencé como instrumen-
tista en el ’75, porque al que 
teníamos en el centro lo re-
clutaron para viajar a Angola. 
Asumí el puesto sin saber nada 
al respecto y aprendí solo, ar-
mando y desarmando equipos. 
No fue fácil, son muchos ins-
trumentos con tecnología dife-
rente con varios años de explo-

tación, por lo que necesitaban 
reparación”.

Acea conserva en su memoria 
una vida llena de retos y trans-
formaciones. Escalar cinco ve-
ces el Pico Turquino forma parte 
de la preparación en la Asocia-
ción de Jóvenes Rebeldes (AJR), 
desafío que logró vencer; y en 
la Campaña de Alfabetización. 
Con el triunfo del sandinismo 
en Nicaragua partió hacia ese 
país centroamericano para re-
cuperar y rehabilitar las esta-
ciones meteorológicas; y con el 
objetivo de formar profesiona-
les en el Centro Meteorológico 
en Managua. Pero sin dudas el 
mayor reto que asumió fue el 
viaje a la Antártida como parte 
de la 29 Expedición Soviética.

“Nos acogimos al mismo pro-
grama que tenían los rusos. 
Realizábamos observaciones 
del tiempo, reparamos instru-
mentos durante nueve meses y 
15 días. Resultó complicado, no 
era solo el frío, sino el viento 
tan fuerte y el aislamiento, que 
infl uyó psicológicamente en las 
personas”.

—¿Cómo recuerda el viaje 
hasta la Antártida?

—La última escala fue en 
Mozambique, donde perma-
necimos unos días porque las 
condiciones del tiempo no eran 
propicias. Hay una isla no ha-
bitable que sirve como punto 
de referencia; si el avión llega 
hasta allí y no autorizan su ate-
rrizaje, debe retornar porque el 
combustible no alcanza.

—¿Cómo fue la experiencia de 
salir al exterior en el Polo Sur?

—Muy difícil, más cuando te-
níamos que hacer mediciones 
a la intemperie. Era obligatorio, 
aunque el tiempo no fuera el 
mejor para salir. Lo más com-
plicado resultó el viento, que 
en las costas es muy fuerte, 
unido a la nieve que trae con-
sigo. Son cristales de hielo pe-
queños que al impactar en el 
cuerpo duelen.

“Para resguardarnos con-
tábamos con un protector de 
acrílico que teníamos que su-
jetar, y solo nos quedaba una 
mano para hacer las medicio-
nes. En una ocasión, el viento 
me lo arrebató de las manos, 
comenzó a dar vueltas como 
una hélice hasta ahorcarme 
con el cordón, menos mal que 
llevaba una cuchilla en el bolsi-
llo y pude cortarlo”.

—¿Cómo organizaban las 
tareas más allá del trabajo 
científi co?

—Hacíamos turnos de trabajo 
de 24 horas, éramos un colec-
tivo y realizábamos cualquier 
labor. Si llegaba un barco ayu-
dábamos en la descarga de lo 
que traía; también en la cocina, 
en el fregado y en la limpieza.

“En el lugar donde estába-
mos no contábamos con du-
chas. Nos bañábamos sema-
nalmente, y teníamos sauna. 
Ese día nos relajábamos, con 
bebidas y juegos de mesa. Re-
gresábamos muy cansados a la 
residencia; con el baño perdía-
mos peso y solo nos quedaba 
acostarnos para descansar y 
dormir. La comida era buena; al 
principio fue complicado para 
nosotros la forma de elabora-

ción típica de los rusos, mas 
luego nos acostumbramos”.

Tantos años dedicados a la 
Meteorología y aún prefi ere el 
quehacer como instrumentista 
en el laboratorio. Las repara-
ciones e innovaciones en los 
instrumentos han mantenido 
vivo el servicio meteorológico 
por mucho tiempo. Comenta 
cómo aún lo llaman compa-
ñeros de otras provincias para 
consultarle.

“Nunca tuve aspiraciones de 
investigar, me gustaba más ha-
cer las cosas con mis manos, no 
pensarlas ni soñarlas. Siempre 
me he sentido satisfecho; si 
algo no sale a la primera, sigo 
intentando”.

Así es Acea, el joven rebelde 
de los Cinco Picos, quien llegó 
a la Meteorología a través del 
idioma ruso, y luego se ena-
moró de esta. El rey del instru-
mental en Cuba, que pasó una 
etapa de su vida en la Antártida 
y, a pesar de su jubilación, con-
tinúa en el centro desde su ho-
gar. Ese hombre modesto que 
no le gusta hablar de trofeos y 
prefi ere contar las anécdotas 
que han marcado su vida.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

La Asociación Nacional de Agriculto-
res Pequeños (ANAP) es uno de los 
“pesos pesados” en la producción 

en el país, y su contribución en las ac-
tuales complejidades económicas resul-
ta estratégica para reducir la dependen-
cia en las importaciones de alimentos.

En la rendición de cuenta al Buró Na-
cional de la organización afl oraron in-
sufi ciencias, entre las que sobresalen 
la política de cuadros, elevar la canti-
dad de asociados menores de 35 años, 
y buscar una mayor vinculación con las 
estructuras de base.

Rafael Santiesteban Pozo, miembro 
del Comité Central de Partido, del Con-
sejo de Estado, y presidente nacional, 
subrayó líneas de trabajo urgidas de 
pronta respuesta, como integrar más fa-
milias a la institución, avanzar en la cap-
tación de los jubilados y darles segui-
miento adecuado a los planteamientos.

La vigilancia campesina constituye 
prioridad, sobre todo por el crecimiento 
en los delitos contra la masa ganadera 
respecto a 2021. Las mayores afecta-
ciones se localizan en los territorios de 
Guáimaro, Najasa, Vertientes, Florida, 
Nuevitas, Camagüey y Sibanicú.

Frente al descenso preocupante en 
la carne de cerdo, se enumeraron va-
rias alternativas viables, sustitutivas 
del pienso adquirido en el mercado ex-
terno, que permitan recuperar a corto 
plazo su presencia estable, pues el défi -
cit dispara los precios a niveles inacce-
sibles para muchas familias.

Regla Frómeta Rivera, presidenta de 
la ANAP en Camagüey, se refi rió al di-
seño establecido en la vinculación con 
la base, y la atención de los integrantes 
del Buró Provincial a los municipios.

Resaltó los crecimientos experimen-
tados con respecto a 2021 en renglo-
nes como las viandas, las hortalizas, y 
las que sustituyen importaciones como 

el maíz, que llegó a las 67,3 toneladas 
(ton), y el frijol a 32,4, poco más de cinco 
ton respecto al período pasado.

También hubo saltos visibles en las 
cosechas de frutas y en la recogida del 
arroz, con alta incidencia en la dieta 
diaria de la población, aunque como 
se sabe, todavía resultan insufi cientes 
para satisfacer las demandas.

El reordenamiento llevó a extinguir o 
fusionar cooperativas con un quehacer 
negativo, localizadas en Florida, Jima-
guayú y Sibanicú.

Las medidas aprobadas por el Estado 
permiten que 77 CPA y 179 CCS tengan 
cuentas en MLC, lo que equivale a be-
nefi ciar a 13 564 productores, y con in-
gresos por ventas de carne vacuna y 
cultivos varios superiores a los 555 000 
pesos en esa moneda.

No pasó por alto el tema cañero, la 
caída de sus estimados, las áreas de 
varios productores que permanecen sin 
cortar y su posible incidencia negativa; 

además, abordaron la leche y sus pagos, 
y fueron esclarecidas dudas en torno a 
las penalizaciones por incumplimientos 
en las cifras convenidas del alimento.

Santiesteban Pozo instó a que los Co-
mités de Contratación sean incentivo 
para las producciones, y evitar los des-
víos hacia intermediarios que las en-
carecen, porque resulta imprescindible 
disponer de más granos, viandas y hor-
talizas para el pueblo, y sectores priori-
zados como Educación y Salud.

“La que enfrentamos no es una etapa 
desconocida, dijo, hay que llevar ade-
lante las experiencias adquiridas du-
rante el período especial, dada la com-
plejidad en aumento de la situación 
internacional, que obliga a seguir tra-
bajando, buscando nuevas y mejores 
formas que impulsen el funcionamiento 
de las cooperativas de créditos y servi-
cios y las cooperativas de producción 
agropecuaria, todas con tradición y muy 
comprometidas con la Revolución”.

repasa logros y deficiencias

Acea, primero de izquierda a derecha, junto a parte de los participantes en 
la expedición al Polo Sur.
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En octubre de 1976, como 
resultado de una nueva 
división político-adminis-

trativa, surge como municipio 
Jimaguayú. Por las característi-
cas de sus suelos, ideales para 
la ganadería, el territorio se 
convirtió en potencia nacional 
de esa actividad económica. 
Para impulsar los resultados 
en el sector, el Comandante 
en Jefe Fidel Castro lideró en 
la década de 1980 la ejecución 
en Camagüey del programa de 
la cuenca lechera, y varias uni-
dades superaron el millón de 
litros de leche entregados a la 
industria.

Ahora, tras algunos años en 
los que no cumplieron los pla-
nes, el territorio se encuentra 
en un proceso de rescate de 
sus áreas productivas, y las 
autoridades realizan diversas 
actividades con motivo del ani-
versario 45 de su fundación. En 
recorrido por Jimaguayú, Ade-
lante pudo conocer además del 
funcionamiento de varios de 
sus polos productivos.

FIELES A LA TRADICIÓN
Una de las principales enti-

dades de la localidad, la em-
presa pecuaria Rescate de 
Sanguily, tiene como objeto 
fundamental el desarrollo, ex-
plotación y mejora de las razas 
vacunas cebú, criollo, chacuba, 
simbrah y siboney de Cuba; la 
promoción de sementales para 
la inseminación artifi cial, y la 
producción de animales de alto 
valor genético, para el mejora-
miento de los rebaños bovinos 
de los productores nacionales.

“Estamos enfrascados funda-
mentalmente en la preparación 
de tierras, en función de garan-
tizar parte de la comida para 
los animales en tiempos de se-
quía”, explicó Orestes Cisneros 
Agramonte, jefe de maquina-
rias y transporte de la empresa.

Ello representa una priori-
dad, dada la compleja situa-
ción de salud del ganado, pues 
en el 2021 y lo que va de 2022, la 
mortalidad es alta, por encima 
del 4 %. “Las principales causas 
son la desnutrición producto 
de la sequía, los accidentes y 
los trastornos respiratorios o 
digestivos. Para evitar estos 
índices elevados se trabaja en 
jardines de plantas medicina-

les y utilizamos la alternativa de 
agua en pipa, pero que no satis-
face las necesidades de los ani-
males”, comenta Yulia Solano 
Montejo, médico veterinaria.

El municipio cuenta con las 
dos cooperativas de créditos 
y servicios (CCS) de mayores 
aportes de leche a la indus-
tria, con cifras superiores al 
millón 200 000 litros contra-
tados anualmente. Omelio Ba-
sulto, vicepresidente de una 
de ellas, la “Evelio Rodríguez”, 
opina: “Las nuevas medidas 
implementadas por el Estado 
para elevar la calidad de vida 
de los campesinos, con mejo-
res precios en la producción 
y facilidades en la cadena de 
contratación y comercialización, 
benefi cian en todos los sentidos. 
Aunque por supuesto queda 
mucho por hacer, el guajiro se 
estimula porque ve más el fruto 
de su trabajo, y siente a la gente 
complacida, con más comida, 
que tanta falta hace al país”.

Un criterio similar ofrece 
Alexis Puig Olazábal, presidente 
de la unidad básica de produc-
ción cooperativa (UBPC) Patria 
o Muerte: “El nuevo plan nos ha 
favorecido, pues se ajusta más 
a las condiciones que tenemos. 
Estamos lejos aún de nuestras 
potencialidades, pero el res-
cate de las formas productivas 
es un proceso paulatino, y no 
podemos desesperarnos, por-
que un ganadero no se hace en 
dos días”.

DIVERSIFICAR LA PRODUCCIÓN
Muchas de las entidades bus-

can alternativas para generar 

ingresos, sin renunciar a su ob-
jeto social fundamental.

“Nos enfrascamos en la pro-
ducción de viandas, con pasos 
sólidos. Tenemos 32 hectáreas 
dedicadas a cultivos como 
yuca, plátano burro y fruta, bo-
niato, calabaza, maíz, ají, pe-
pino y tomate”, explicó Puig.

También Basulto comenta 
que “vendemos más de 200 to-
neladas de carne bovina, y en 
frutas como la piña logramos 
más de un centenar de tonela-
das de cosecha”.

Por su parte, la “Rescate de 
Sanguily” no se queda detrás: 
“Nos fuimos ampliando a va-
rias esferas como la obtención 
y comercialización del carbón. 
Gracias a esos ingresos, com-
pramos otros suministros como 
baterías y piezas para los equi-
pos”, informó Elizabeth Mon-
tes de Oca Figueroa, directora 
adjunta.

“Hemos trabajado con la tec-
nología, montamos sistemas de 
cercas eléctricas y paneles so-
lares. También incursionamos 
en la fabricación de ladrillos”, 
subraya Juan Carlos Medina, 
presidente de la UBPC Combate 
de Pacheco, otra de las espe-
cializadas en ganadería.

PRODEGAN: EL IMPULSO 
NECESARIO

La actividad ganadera en Ca-
magüey se ha fortalecido en los 
últimos años con los recursos 
y medios otorgados por el Pro-
yecto de Desarrollo Ganadero 
(Prodegan) del Fondo Interna-
cional de Desarrollo Agrícola, 
fi nanciado por la Agencia Fran-
cesa de Desarrollo, en tanto 
otra parte del presupuesto está 
a cargo del Gobierno cubano, 
con un monto total de 51 millo-
nes 900 000 pesos.

El impacto del proyecto se 
hizo notar con prontitud en el 
municipio. “Nosotros el año pa-
sado ingresamos casi 600 000 
pesos a la UBPC por las maqui-
narias en concepto de pres-
tación de servicios”, explica 
Roberto Campos Reyes, jefe 
de Maquinarias de la UBPC La 
Paz, una de las más importan-

tes de la empresa pecuaria 
Triángulo 5.

A criterio de Omelio Basulto, 
los recursos han permitido “in-
crementar el apoyo y la ayuda 
a las comunidades; lo mismo 
arreglamos un camino, que 
pintamos una escuela, que do-
namos comida a las diversas 
comunidades, y facilitamos fe-
rias comerciales”.

“Gracias a Prodegan hemos 
reparado más de cuatro kiló-
metros y medio de caminos, 
buldoceado 10 caballerías de 
tierra y limpiado muchas áreas. 
Recibimos redes de alambres, 
grampas, un tractor y una pipa, 
que nos ayudarán a sobre-
cumplir los planes del año. Las 
ganancias las destinamos a la 
compra de recursos y al pago de 
los trabajadores”, aclaró Sergio 
Raventó Quintana, presidente 
de la UBPC Batalla de Guisa.

Yair Pomares  Basulto, direc-
tor adjunto de la Empresa Agro-
pecuaria Jimaguayú, pondera 
los benefi cios del proyecto: 
“Recibimos tractores, carretas, 
pipas de agua, cosechadoras. 
Con la atención que se le está 
dando a la ganadería, estoy se-
guro de que incrementaremos 
las producciones para regresar 
al municipio a ser el mayor pro-
ductor de leche en Cuba”.

RESPALDO PRODUCTIVO
Enclavado en el propio Jima-

guayú, al este de la capital pro-
vincial, el Instituto Politécnico 
Agropecuario Mártires de Pino 
Tres, fundado por Fidel hace 
cinco décadas, mira hoy hacia 
la formación de un profesional 
más capacitado con el conoci-
miento científi co actualizado 
para trabajar todo lo referente 
a la agricultura.

“Combinar la teoría con la 
práctica te convierte en po-
tencia productiva”, considera 
Alexis Puig, ingeniero agrónomo 
proveniente de una familia de 
ganaderos, quien se preocupa 
por la nueva generación encar-
gada de dar continuidad a la 
tradición local: “Tenemos que 
incentivar a los jóvenes para 
que se interesen más por el 
campo, por producir. Hay que 
ponerle alma y corazón, no 
todos pueden ser científi cos e 
investigadores, siempre vamos 
a necesitar gente que produzca 
en el campo”.

Yuniel Montes de Oca, direc-
tor del centro educacional, per-
cibe un avance en la tarea: “Las 
nuevas medidas los motivan a 
estudiar materias referidas a la 
agricultura, crucial para man-
tener vivas las tradiciones, y lo 
que resulta fundamental, pro-
ducir alimentos”.

Alguien que parece decidido a 
tomar el relevo es Ever Vázquez 
Cabrera, de 23 años, que junto 
a otros muchachos ayuda en 
la siembra de caña en la UBPC 
Batalla de Guisa: “Al trabajo no 
se le puede tener miedo, el país 
puede contar con nosotros los 
jóvenes”, asegura.

Con estas y otras acciones, 
Jimaguayú aspira a rescatar 
sus áreas productivas y su tra-
dición ganadera, y ocupar otra 
vez los lugares cimeros en el 
país. Todavía queda un largo 
camino por recorrer, son varias 
las difi cultades que subsisten, 
pero también considerable el 
material humano con ganas de 
contribuir. Revaluar estrate-
gias, rectifi car errores a tiempo, 
escuchar opiniones y sumar 
a las personas con interés de 
aportar pueden ser las claves 
para la efi ciencia.

Jimaguayú potencia
su tradición

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Fotos: Del autor y Rodolfo Blanco Cué (ACN)

La UBPC Patria o Muerte diversifi ca sus producciones en cultivos varios, sin 
deja a un lado su objeto social ganadero

Maquinaria de Prodegan en la UBPC La Paz.



La celebración por el Día In-
ternacional de los Monumentos 
prevé un espectáculo en la Plaza 
San Juan de Dios, el lunes a las 
9:00 p.m. con el video mapping 
arquitectónico Luz perenne, ins-
pirado en una creencia taína.

Hoy culmina la edición 30 de 
la Fiesta Provincial de la Danza, 
con la premiación a las 5:00 p.m. 
en el Teatro Avellaneda. Además 
de la competencia, el evento ha 
incluido espacios teóricos acerca 
de la práctica coral y la rumba.

Desde ayer, el Centro Provincial 
del Libro y la Literatura desarro-
lla la cuarta edición de la jornada 
Girón: victoria del pueblo, que 
llega a centros culturales, estu-
diantiles y laborales. Culminará 
el 19, con un recital en la librería 
Antonio Suárez, a partir de las 
5:00 p.m.

Anunciamos la primera jornada 
Guateque de la llanura, del 21 al 
24 de abril. Se dedica a Eneida 
Sosa, la Dama de la tonada, por  
sus 35 años de vida artística. El 
21 corresponde el evento teórico 
en el ISA, a las 2:00 p.m. El 22 será 
la gala de apertura en el Teatro 
Principal, a las 9:00 p.m. Los días 
23 y 24 habrá guateque en el ca-
baré Tradicuba, de 5:00 p.m. a 
11:00 p.m. 

Otro gran suceso advertimos 
por el Día Internacional de la 
Danza con el reestreno de Can-
tata, una coreografía de Iván Te-
norio que el Ballet de Camagüey 
retoma con la primicia del acom-
pañamiento, por primera vez, de 
nuestra Orquesta Sinfónica y los 
coros profesionales de Cama-
güey y Ciego de Ávila. Las funcio-
nes serán el 29 y 30 de abril, y el 
7 y 8 de mayo.

La especialidad de ballet clá-
sico de la Academia de las Artes 
Vicentina de la Torre convoca 
a exámenes de ingreso para 
el próximo curso y para el que 
ahora transcurre. Hembras y va-
rones que estén en 5to. grado 
todavía pueden incorporarse al 
actual 1er. año, presentándose 
del 25 al 29 de abril a partir de 
las 11:00 a.m. con ropa adecuada 
para ejercicios. Para el 6 de mayo 
está prevista la primera fase de 
la captación de quienes cursan 
4to. grado.

A cargo de Yanetsy León González

16 de abril de 20226 Cultura

Los gallos y sus cuidado-
res motivaron hace más 
de 15 años la organiza-

ción de Espuelas de Oro, un 
evento de cultura popular y 
tradicional en Guáimaro, sur-
gido por iniciativa del enton-
ces promotor Ewald Nieves 
Manduley.

Pensó enfocar la colombo-
fi lia, pero al comentar la idea 

en familia, su suegro, Roberto 
Almanza, lo convenció de por 
qué los gallos y no las palo-
mas. Así fundaron uno de los 
espacios más populares de la 
Semana de la Cultura.

Ahora Ewald, por partida 
doble, porque labora como 
comunicador de la Dirección 
Municipal de Cultura, cuenta 
a Adelante de la reciente edi-

ción, con carácter virtual. La 
gallería Hermanos González 
presentó el Mejor Gallo y el 
Mejor Pollo; mientras que el 
lauro de Mejor Tusado recayó 
en la gallería Los Hermanos.

“Es un concurso expositivo 
que evalúa el porte del animal, 
el color de pluma como signo 
de su ascendencia, cresta y 
patas, la postura, el cuidado 
refl ejado en su presencia”, ex-
plica Ewald.

Cada persona reconocida 
obtuvo un trofeo en madera 
hecho por el artesano Lisnoy 
Acosta; y el entusiasta Roberto 
Almanza recibió el Premio Es-
pecial Gallero de Corazón.

“Esto no es algo improvi-
sado, insiste el organizador. 
Los jueces y la mayoría de 
los participantes son Galle-
ros Asociados, tienen carné. 
La empresa nacional de Flora 
y Fauna rige esa actividad en 
Cuba. La tradición, como ma-
nifestación cultural es de las 

más arraigadas por siglos en 
Cuba, y como hobby o deporte 
lúdico está organizada y diri-
gida estatalmente”.

La generación que hoy es miembro ac-
tiva de la Asociación Hermanos Saíz 
(AHS) en Camagüey empieza a reali-

zar un viejo sueño. Y ese sueño era llegar 
a los centros estudiantiles. Lo ha logrado 
con la gira Desde Adentro, que ha fi jado 
su próximo destino para el 20 de abril en 
la Universidad de Ciencias Médicas.

Tuve mis reservas cuando vi el cartel, 
porque es promovida como un caballo 
de madera, y esa imagen nos recuerda 
el mito del caballo de Troya, y por ende, 
el truco del ejército griego para someter 
al enemigo en su propia ciudad.

De aquel relato registrado en La Ilíada 
ha quedado la expresión “caballo de 
Troya”, como una forma de señalar el 
engaño, como una forma de conseguir 
algo a través de la mentira. Sin embargo, 
pienso que esa no es una intención de 
la AHS, aunque se acuda a un símbolo 
asumido durante siglos y por culturas 
diversas, como un motivo para sospe-
char, para desconfi ar.

Desde Adentro se estrenó en el Ins-
tituto Preuniversitario Vocacional de 
Ciencias Exactas Máximo Gómez Báez, 

la entrañable Vocacional. Allí todo el 
mundo, tanto profesores como alumnos 
estaban avisados, ansiosos, bien dis-
puestos a recibir. La dinámica de inter-
cambio, con opciones diferentes, desde 
la mañana hasta la noche, tributa con 
esperanza al futuro de este proyecto.

Tuve la dicha de formar parte del 
grupo. Los anfi triones quedaron en-
cantados con la AHS, allí representada 

por personas sensibles e inquietas, 
ocupadas en desempolvar memorias e 
interpretar procesos; personas con ca-
pacidad para disentir, trazar mapas de 
identidad y transformar para bien la so-
ciedad, desde la práctica profesional.

No ha habido un espacio de análisis, 
desde la peña más íntima a las sesio-
nes de Congresos donde no sean temas 
de preocupación para la AHS, el creci-
miento a la organización, la importan-
cia de aglutinar creadores en los muni-
cipios, las estrategias de promoción, la 
enseñanza en Cuba, la formación de pú-
blicos. Y un terreno fértil para descubrir 
asociados y sumar público son, eviden-
temente, las escuelas.

A nivel popular se maneja una verdad 
rotunda: “no hay una segunda oportu-
nidad para causar una primera buena 
impresión”. Y esa oportunidad ha sido 
aprovechada de manera especial por 
la fi lial camagüeyana de la AHS con la 
gira Desde Adentro. Aspiramos a que los 
jóvenes creadores realicen sueños pro-
pios, y también, los sueños en común de 
las generaciones que los precedieron.

Los dúos Novarte y Confl uencias ofrecerán en público el fruto de una colabora-
ción, con el concierto Tocando la luz, mañana desde las 5:00 p.m. en el Teatro 

Avellaneda.
Cada uno anda de aniversario porque el 11 de abril Pavel del Río y Dianet Yañes 

cumplieron dos años como dúo Confl uencias; y el día 18 serán los 13 de Novarte, 
fundado por Enrique César Funes, quien ahora canta con Aimy Otero.

Tocando la luz es el título de la selección de seis canciones con arreglos de Pavel, 
a partir de un encargo de Enrique, con su ilusión de un homenaje a los intérpretes 
más que a los autores, con la novedad del juego de voces y con la dedicatoria a los 
padres y al público seguidor.

“Un artista tiene que ser franco y auténtico consigo mismo. Debe cantar las can-
ciones que sientas, porque puedes transmitir más. Lo que no sientes por dentro no 
lo puedes proyectar”, insiste el director de Novarte.

Espuelas de Oro en Guáimaro 

Música con sentimiento

Realización de un sueño 
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Fotos: Cortesía de Ewald Nieves Manduley

Desde Adentro convoca a concurso de escritura 
por iniciativa de la sección de Literatura, que 
lidera Emilio Antonio Ramírez, en la foto junto 
a la premiada Adriana Domínguez Agüero. Una 
Mención logró Yaisel Leyva Ortiz.

El Canelo Sierra (Mejor Gallo) y el Indio Sierra (Mejor Pollo) en manos 
de Ewald (a la derecha) y de Orestes Rodríguez, criador y miembro del 
jurado. Al centro, Yelenis Almanza, promotora y organizadora del evento.

El premio por la obra de la vida de 
Roberto Almanza incluyó una pin-
tura de Yaimel Castañeda.



LEITHER BÁEZ, SUBCAMPEÓN NACIONAL DE JUDO
La representación de Camagüey fi nalizó en el sexto 

lugar del medallero del Campeonato Nacional mas-
culino de Judo, que se disputó en el gimnasio Anto-
nio Nores, de la ciudad de Cárdenas, en la provincia 
de Matanzas. Como en el femenino, la comitiva agra-
montina solo pudo conquistar una presea de plata, 
alcanzada por Leither Báez, quien cayó en la fi nal 
de los 90 kilogramos ante el santiaguero Serguei 
Rodríguez. Por colectivos, los anfi triones se llevaron 
el primer lugar con tres de oro e igual cantidad de 
bronce, seguidos por La Habana con dos doradas, 
tres plateadas y dos bronceadas, y Santiago de Cuba 
con una, dos y una, respectivamente.

Manuel Moya Suárez (Cadena Agramonte)

ARRANCAN COPAS PIONERILES
A partir del lunes, la provincia acogerá tres de-

portes del calendario de competencias de las Copas 
Pioneriles de Habilidades, que se extenderán hasta 
el próximo día 23. Los eventos de voleibol en la rama 
masculina, boxeo y natación artística se organizarán 
en instalaciones de la ciudad de Camagüey, mientras 
que en otros territorios del país competirán nues-
tros representantes en 19 disciplinas. Casi 600 niños 
y niñas participarán en las Copas a nivel nacional.

Los Miuras extendieron la racha positiva en el 
Torneo Apertura de la Liga Nacional de Fútbol 
al derrotar el pasado sábado a Ciego de Ávila 

con marcador de dos goles por cero, resultado que 
los coloca a un paso de garantizar la presencia en 
el Torneo Clausura. 

José Manuel Morejón, Director Técnico camagüe-
yano, apostó por poblar el medio campo con ju-
gadores con calidad técnica como York González y 
Armando Marty, y colocar al capitán Armando Co-
roneaux como falso 9. Esa estrategia posibilitó el 
dominio de los locales durante el primer tiempo en 
el terreno de la Academia Provincial Amador Fer-
nández, de la capital provincial, aunque se fueron 
al descanso con empate a cero.

Como ya es habitual, en el segundo período 
ingresó el explosivo Kevin Martín, y el funciona-
miento de los anfi triones se volcó hacia las bandas.

Al minuto 65, cuando mejor atacaban los tiburo-
nes, los nuestros armaron un contragolpe magistral 
que les permitió llegar en superioridad numérica 
al arco rival en cuatro toques, incluyendo la asis-
tencia de York a López a Samuelvis López. Samuel-
vis, natural de Ciego de Ávila, cumplió la “ley del 
ex” con otro tanto al 90’, tras recoger un rebote del 
portero visitante sobre un disparo de Martín. Con 
este doblete el veloz delantero llegó a cinco perfo-

raciones, cifra que lo coloca en el cuarto escalón 
del ranking de goleadores del torneo.

En el partido también destacó la labor de la zaga 
que componen los hermanos Ángel y Andry Horta, 
Yaisniel Nápoles y Manuel Cruz, artífi ces, junto al 
portero Dainier Díaz, de dejar el arco en cero frente 
a los peligrosos delanteros avileños.

Con esta victoria los Miuras llegaron a 20 unida-
des y se mantuvieron compartiendo la segunda 
plaza del grupo B del certamen con Las Tunas. En 
el primer puesto se consolidó el once de Santiago 
de Cuba (25 puntos), mientras que Granma ascen-
dió al cuarto lugar con 13, igual que Guantánamo, 
pero con mejor gol average. Precisamente ante los 
Diablos Rojos santiagueros se miden esta tarde los 
nuestros, en busca de una victoria a domicilio que 
los coloque más cerca de la punta y que les per-
mita asaltarla en las últimas tres fechas. 

A Miguel Borroto ha sido difícil ver-
le en el terreno o las áreas comu-
nes del estadio Cándido González 

durante toda la campaña, porque una 
enfermedad derivada de la COVID-19 le 
ha afectado las extremidades del lado 
derecho de su cuerpo. Por eso se ha 
hecho costumbre que sea Leonel Moas 
quien le sustituya en la discusión de las 
reglas del terreno o en las conferencias 
de prensa.

 Sin embargo, el pasado domingo “El 
Jerarca” atendió a Adelante sentado en 
su silla en el dogout, desde donde mo-
nitoreaba el entrenamiento posterior al 
último choque ante los Piratas. Prácti-
camente no hubo que “lanzarle” pre-
guntas, pues tenía mucho que decir.

“Como siempre, asumo toda la res-
ponsabilidad en el resultado que esta-
mos teniendo, pero tengo que decir que 
en tantos años de carrera, nunca había 
sentido tanta adversidad dentro y fuera 
del terreno”, dijo.

Las derrotas en los últimos 15 juegos 
han alejado a Camagüey de la zona de 
postemporada, situación que el timonel 
explica mirando más atrás.

“En las últimas subseries enfrentamos 
a equipos que están muy bien en este 
momento, como Mayabeque, Industria-
les, La Isla y Holguín, todos poniendo a 
sus principales fi guras del pitcheo. No-
sotros, por otra parte, improvisamos en 
varias posiciones con muchachos inex-
pertos, porque para nadie es un secreto 
que antes de comenzar la temporada 
perdimos a Góngora, a quien pudimos 
rescatar; a Cousín, a Trenchs y a los tres 
primeros bateadores de la tanda. Las 
sustituciones resuelven en algunas oca-
siones puntuales, pero con el paso del 

tiempo se notan las defi ciencias. Para 
colmo, solo en el pitcheo hemos tenido 
fuera de rotación a Madan, Pepe, León y 
ahora Sebastián, por lesión, y a Eugellés 
y Moas en su mejor momento”. 

—Analistas y seguidores del béisbol 
notan cierta apatía y falta de entrega de 
varios atletas, y serios problemas en la 
toma de decisiones del cuerpo técnico. 
¿Cree justos tales criterios?

—No podemos esperar que Ayala, Sa-
món o Leslie corran fuerte siempre o se 
tiren en las bases, porque son veteranos 
que tienen lesiones crónicas en las rodi-
llas y en los tobillos. Fuera de esos tres 
casos, les aseguro que todos realizan 
los ejercicios al máximo de sus posibi-
lidades físicas y ningún pelotero quiere 
que le salgan mal las cosas. Respecto a 
la dirección, tengo una fi losofía de juego 
que me ha traído buenos resultados por 
más de cuarenta años. Cuando las cosas 
salen bien, nadie critica, pero cuando 
perdemos es culpa mía, algo normal. 

“Cierto, cometo errores como todo el 
mundo, pero siempre hay que analizar 
la actuación del manager en relación 
con los recursos de los que dispone. 
Ojalá pudiera defi nir roles en el pit-
cheo para proteger a mis abridores, por 
ejemplo, pero en realidad tengo que ex-
primirlos al máximo porque el bullpen 
es una incógnita. Poco a poco algunos 
muchachos como Julio César, Lisander 
y Sorís han mejorado y ahora nadie se 
acuerda cuando pedían, incluso, que no 
hicieran el equipo”. 

—Este año la afi ción ha sido más crí-
tica con ustedes…

—Estoy acostumbrado a discutir con 
los buenos afi cionados. Toda la vida lo 
he hecho a la salida del estadio, en el 

hotel o en la calle, siempre que cues-
tionen con respeto. Ahora tienden a 
debatir en las redes sociales y hay mu-
chos que no tienen sufi cientes conoci-
mientos y acuden a la falta de respeto. 
Incluso, algunos, incluyendo periodis-
tas, se han prestado para hacer encues-
tas sobre quién debe ser mi sucesor el 
próximo año, cuando estábamos a dos 
juegos del octavo lugar y faltaban casi 
30 partidos. 

“Con los muchachos hacen lo mismo, 
los ofenden cuando están en un mal 
momento, incluso les escriben. Les pido 
que no revisen ese tipo de publicacio-
nes, pero ellos y su familia se ven afec-
tados. Por eso me gustaría hacer un lla-
mado a nuestra afi ción, históricamente 
entre las mejores del país, a apoyar en 
todo momento al equipo y a debatir con 
educación las acciones que no encuen-
tren correctas”.

—Pese a toda la situación, considera-
mos que con el roster que tiene el con-
junto, debiéramos estar entre los ocho 
primeros…

—Comparto la opinión. A estas alturas 
pudiéramos estar en una mejor posi-
ción, pero hay mucha competitividad y 
a veces las cosas no nos salen. Eso sí, 
este equipo está jugando con dignidad 
y vergüenza, porque las atenciones han 
sido mínimas. Hasta la alimentación en 
el Hotel Camagüey es mala. En Florida 
los visitadores tienen mejores opciones. 

“Siento a varias personas, colegas 
incluidos, deseosos de que Borroto 
fracase, no les importa que sufran los 
jugadores y el pueblo. No obstante, 
aunque tengamos todo eso en contra, 
no nos rendimos y vamos a cerrar con 
todo, porque estos muchachos sienten 
la camiseta y tienen compromiso”.

Miuras a la 
caza del líder
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“Tenemos todo en contra, pero no 
nos rendimos”

A cargo de Félix Anazco Ramos
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El corazón de la electricidad en Cuba
Por: Yanisleidy Prado Rojas

Justo el día de nuestro recorrido por 
la central termoeléctrica 10 de Octu-
bre, de Nuevitas, la unidad 5 estaba 

fuera de servicio. Una avería en el ca-
lentador de aire regenerativo 5A llevó 
al equipo de mantenimiento a trabajar 
desde la madrugada.

“La unidad terminó un mantenimiento 
parcial recientemente y es de las que 
funciona de manera más estable. Estaba 
generando unos 106 MegaWatt (MW)
aunque nos habíamos propuesto lle-
varla a los 120 porque cada MW cuenta, 
imagínese que con siete se alumbra 
Nuevitas completa.

“De detenerse ahora habría que sus-
tituir esa generación con formas más 
costosas como los grupos electrógenos, 
que trabajan con diésel, mientras noso-
tros usamos el crudo cubano”, comentó 
a Adelante Jorge Luis Maceira Esteva, di-
rector de mantenimiento.

El panorama no es coyuntural, casi da 
más de lo que puede esta termoeléc-
trica fundada el 30 de enero de 1969 e 
imposibilitada de recibir los ciclos de 
mantenimiento con todo lo que llevan 
en el momento preciso debido a las 
condiciones económicas del país, agu-
dizadas por el recrudecimiento del blo-
queo impuesto por los Estados Unidos.

HÉROES DE TODOS LOS DÍAS
Lo cierto es que como referenciara 

Eladio Ávalos Rosales, director general 
de la termoeléctrica: “Funciona gracias 
a la entrega, dedicación e innovación 
de nuestros trabajadores. Aquí en esta 
central el mejor capital que existe es 
el capital humano. Ellos no tienen hora 
para enfrentar las averías. Cuando surge 

una entran a la hora que sea y trabajan 
de forma continua hasta que la unidad 
esté en servicio otra vez”.

Entre las transformaciones más im-
portantes a cargo de los innovadores del 
centro estuvo el cambio de la tecnología 
destinada a generar con fuel por la que 
procesa el crudo cubano. Ello garantizó, 
ante todo, soberanía, algo a lo que se 
refi rieron Ávalos y Maceira con satisfac-
ción, orgullo y alegría; además sustituyó 
importaciones y redujo costos.

Asimismo, no fue necesario importar 
las piezas del engrane de una bomba de 
circulación que se montó en la unidad 5 
y por la que se habría limitado a 70 MW 
de generación. “Solamente la construc-
ción de ese engrane signifi có el ahorro 
de más de 40 000 euros de ser impor-
tado”, acotó el directivo.

“También durante el mantenimiento 
de dicha unidad, se realizó el montaje 
de la baja de 6 KB sin asesoría técnica, 
con ingenieros cubanos y de la central, 
lo cual representó otro ahorro signifi ca-
tivo y tuvo resultados maravillosos. Se 
construyeron los calentadores de aire 
regenerativos y en nuestros talleres de la 
Empresa de Mantenimiento a Centrales 
Eléctricas se construyó el economizador.

“Hoy mismo estamos poniendo en ser-
vicio, con la realización de las pruebas 
de campo, la sustitución de los sellos de 
porcelana de una bomba de hidróxido 
de potasio en la planta de hidrógeno, 
planta auxiliar que produce el hidró-
geno que se utiliza para el enfriamiento 
de los generadores.

“De haber  realizado la importación 
tendríamos que esperar más de 160 días 
una vez puesto el dinero en el crédito, 
y la bomba tiene un precio de cerca de 
160 000 euros”.

No cabe dudas de que son los inno-
vadores los héroes y el corazón que 
mantiene con vida a la gran central, que 
funciona hoy gracias a su ingenio, crea-
tividad y a la actividad de ciencia y téc-
nica que realizan.

TAREA PENDIENTE 
Entre los altibajos  de la generación 

eléctrica de los últimos tiempos la uni-
dad 4 ha sido la más inestable, pre-
sentando salidas por averías en varias 
oportunidades y generando solo 70 MW.

Por las razones ya mencionadas, han 
transcurrido tres quinquenios en que 

se pospone el mantenimiento capital, 
y ahora se habla de una inversión de 
más de 80 millones de euros para su 
reconstrucción.

“Hay que esperar por fi nanciamiento, 
que ya se está gestionando. Hoy este 
bloque está en servicio gracias a la ac-
titud y respuesta de nuestros trabaja-
dores que a diario dan solución a los 
problemas. Aunque de su capacidad 
solo aporta al sistema energético na-
cional un poco más de la mitad, este 
resulta un aporte muy signifi cativo por-
que es con crudo cubano.

“Debemos tener presente que cuenta 
con más de 37 años de servicio y se le 
han hecho varias reparaciones que han 
permiten que actualmente esté dispo-
nible y entregando energía al sistema 
nacional.

“Le han hecho varias intervenciones 
en la caldera, es uno de los agregados 
que más difi cultad tiene, y le prepara-
mos un mantenimiento parcial de forma 
tal que se garantice estabilidad para 
que pueda aportar y asegurar su gene-
ración en el próximo verano”, enfatizó 
Ávalos Rosales.

CONVENIOS PARA EL FUTURO
En busca de soluciones para lograr sa-

tisfacer la demanda electroenergética 
nacional y ante las situaciones expues-
tas anteriormente surgieron, de con-
junto con la  Universidad de Camagüey 

Ignacio Agramonte Loynaz, “Nuevos 
proyectos para la mejora de la efi cien-
cia y la disponibilidad de la central ter-
moeléctrica 10 de Octubre”.

El proyecto está conducido por un 
equipo multidisciplinario de la Univer-
sidad y técnicos de vasta experiencia de 
la empresa que pretenden no solo hacer 
una integración desde el punto de vista 
tecnológico, sino también desde las 
ciencias sociales para evaluar aspectos 
como el clima laboral o la convivencia 
en las comunidades de los trabajadores.

“Va a enfocar tres aspectos funda-
mentales: la gestión de todos los pro-
cesos, la parte operacional y el diseño 
de un nuevo sistema de gestión de man-
tenimiento aterrizado a la realidad que 
tenemos hoy en la empresa y el país. 
Tener a la Universidad integrada en la 
central termoeléctrica es un gran apoyo 
y una fortaleza, además de un compro-
miso, porque está liderado por el propio 
Rector”, acotó Ávalos Rosales.

Ya se trabaja en tareas específi cas de 
este proyecto que comenzó a inicios de 
año y esperemos revierta sus resultados 
en un aumento de la generación eléc-
trica. Así como se revertirán en nuevas 
ideas e innovaciones los obreros que se 
forman en las aulas universitarias como 
ingenieros eléctricos y mecánicos; esos 
que cada día suben los latidos de la ge-
neración eléctrica en el país y le ponen 
su corazón.

Ciencia e innovación por la eficiencia energética
Por Daicar Saladrigas González

Organizado por la Comisión de Industria, Cons-
trucciones y Energía de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, el Taller de Efi ciencia Ener-

gética y Fuentes Renovables confi rmó el potencial 
científi co e investigativo de las carreras universita-
rias afi nes a dicha temática y la necesidad de aplicar 
más sus propuestas, desaprovechadas aún a pesar 
de las positivas experiencias de atención e integra-
ción de la Unión Nacional Eléctrica (UNE) y el Minis-
terio de Energía y Minas (MINEM) con la educación 
superior.

En la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, representantes de esa casa de altos estu-
dios y de las de Oriente, Moa, Holguín, Villa Clara, 
Cienfuegos, La Habana y la CUJAE, junto a empre-

sarios recibieron una amplia información acerca de 
la situación actual del sistema electroenergético na-
cional, sus perspectivas de desarrollo, las acciones 
para el ahorro y las fuentes renovables de energía, 
por parte de Yuri Camilo Viamontes Lazo, viceminis-
tro del MINEM, Jorge Armando Cepero Hernández, 
director general de la UNE, y varios directivos de 
esas entidades y de la Ofi cina Nacional para el Con-
trol del Uso Racional de la Energía (Onure).

El difícil contexto económico, que impide la mo-
dernización y el adecuado mantenimiento a las 
estaciones generadoras y el acceso estable a los 
combustibles, obliga a incrementar la efi ciencia. 
Para ello deben resolverse las pérdidas en la gene-
ración, tanto por problemas estructurales como por 

robo; la inexistencia o incumplimiento de los siste-
mas de gestión de energía; la desactualización del 
marco jurídico; la instalación de motores eléctricos 
y equipos de cocción altos consumidores; la poca 
atención a la siembra para garantizar biomasa; el 
desconocimiento por parte de los gobiernos locales 
del potencial de los territorios en estas materias, y 
otras difi cultades, muchas de ellas detectadas, y con 
alternativas de solución, por investigaciones de pre-
grado y estudios de postgrado.

Al respecto, se conoció que el Grupo Nacional de 
Universidades para las Fuentes Renovables y Efi cien-
cia Energética trabaja en 13 proyectos de innovación, 
en cada uno de los cuales se integran estudiantes y 
especialistas de al menos tres provincias.
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